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双奥之城不是谁都能当
在奥运会历史上，还从未有过一座城市

既办过夏季奥运会，又办过冬季奥运会的。

北京将成为世界上第一个“双奥之城”。

和夏奥会不同，冬奥会对气候和地理

条件的要求更高。因此，冬奥会创办98年

来，从未有过在南半球举办的案例。迄今

举办过的 23 届冬奥会中，14 次在欧洲举

办，6次在北美洲举办，只有3次在亚洲举

办（日本两次、韩国一次）。举办冬奥会次

数最多的是美国，共4次。作为现代奥林

匹克发源地的法国举办过3次冬奥会。瑞

士、挪威、意大利、奥地利、日本、加拿大各

举办过两次。北京冬奥会将是第四次在

亚洲举办的冬奥会，因此中国是第三个举

办冬奥会的亚洲国家。

实际上，举办过冬奥会的城市并非个

个都是高纬度，而且举办地只限定在欧洲

中北部、东北亚和北美洲的12个国家。虽

然随着科技的发展，冬奥会已基本采用人

工雪，对天然雪的需求大大降低，但国际

奥委会在主办城市的选择上有严苛的要

求，核心气象有一条：2月份平均气温是否

低于0℃。

抛开举办冬奥会对一个国家、一座城

市的经济实力、基础建设及交通上的要

求，既然是冬季奥运会，从气候环境上讲，

举办城市就必须有分明的四季，而且冬季

必须有冰雪；另外，由于冬奥会有一半以

上的项目是在雪上进行，且须在山区进

行，加之个别项目对场地要求甚严，

仅气候和地理环境这两个严苛的

条件就把很多城市排除在外。

日前，国际奥委会奥运会部执行主任

克里斯托弗·杜比向媒体表示，北京冬奥

会的筹备情况是无可挑剔的。“我们已经

对冬奥会运行计划进行了细微调整。场

馆也准备好了，看起来非常棒。北京冬奥

会是无可挑剔的，目前我们对北京冬奥会

非常有信心。”

奥运圣火今晚抵达鸟巢
2 月 2 日上午，北京冬奥会火炬接力

启动仪式于上午9时在奥林匹克体育公园

举行。为期三天的火炬接力将在北京、延

庆、张家口三个赛区进行。北京2022年冬

奥会火炬接力的主题是“迎接冰雪之约

奔向美好未来”。2月4日，经过约1200名

火炬手传递的圣火，将在今晚点燃鸟巢的

主火炬塔。

北京冬奥会火炬“飞扬”，与2008年北

京奥运会火炬“祥云”外形较为相似，文化

传承尽显其中。以银色和红色为主色调

的“飞扬”，将北京的城市特色与冰雪元素

巧妙融合，表达了人类对于光明、和平和

卓越的不断追逐。特殊的造型设计也使

火炬接力交接时，两只火炬的顶端可以紧

密相扣，中国式浪漫，以柔和的方式展现

在细节中。

昨天下午，2022年北京冬奥会火炬传

递仪式在河北省张家口市桥东区工业文

化主题公园举行。作为火炬传递的亮点

环节，该点位安排了两棒“动车”传递。火

炬手乘坐仿制的新型奥运版复兴号“瑞雪

迎春”智能动车，沿全国首条自建干线铁

路——京张铁路传递火炬。这一环节，将

冬奥元素、京张高铁元素、京张铁路元素、

桥东历史文化融为一体，通过铁路行业的

飞速发展彰显祖国建设的伟大成就。

今晚，奥运圣火将来到鸟巢。据北京

冬奥会开闭幕式总导演张艺谋介绍，此次

点火环节有望成为开幕式最大亮点，将体

现低碳环保理念。张艺谋说：“点火的方

式乃至火炬台的方式，是我们最大胆的一

个设计和变革，百年奥运史上还没有出现

过。”在张艺谋的眼中，北京冬奥会将成为

第一个“吃螃蟹”的盛会。

开幕式已完成最后彩排
2 月 2 日晚，北京 2022 年冬奥会开幕

式第五次、也是最后一次彩排在国家体育

场“鸟巢”上演，本次彩排面向奥林匹克转

播服务公司、全球各地奥运持权转播商和

媒体记者开放，从而让他们更好地了解开

幕式，更全面地在2月4日向全世界呈现

一场简约、安全、精彩的开幕式。

北京冬奥组委开闭幕式工作部部长、

国家体育场运行团队主任常宇透露，北京

冬奥会开幕式将在2月4日向全球直播，

届时全球将有数十亿观众共同欣赏和观

看，因此转播报道工作十分重要。“按照历

届奥运会组织惯例，在开幕式前两天左右

的时间，都会举行一次专门面向媒体的彩

排，”常宇说，“让转播商、解说员、新闻记

者能提前了解开幕式内容、各环节特点，

以及文艺演出所希望展现的内容和主题，

帮助他们更好地把北京冬奥会开幕式向

世界观众进行传播。”

据悉，考虑到气温、防疫等因素，北京

冬奥会开幕式将文艺表演与仪式环节融

为一体。通过融入科技创新、低碳环保和

运动健康理念，努力呈现精彩的仪式效

果，展现自然之美、人文之美和运动之

美。常宇表示，在还有两天就将开幕的时

候，开幕式的整体内容已经基本定型。“现

在我们正在做最后的协调和磨合，经过前

期彩排，各个仪式流程都更加顺畅，舞台

演出设备也运转良好，我们有信心在2月

4 日晚奉献一场简约、安全、精彩的开幕

式。”常宇说。

国际奥委会奥运会部运行主任皮埃

尔·杜克雷表示，北京冬奥会开幕式将非常

精彩，大家都很期待开幕式的呈现效果。

中国旗手为高亭宇赵丹
2020年，国际奥委会主席巴赫就曾鼓

励参加奥运会的各个代表团，希望能在开

幕式上派出男、女各一名运动员作为旗

手。去年的东京奥运会，中国代表团开幕

式旗手就由赵帅和朱婷两人担任。北京

冬奥会上，中国代表团的男、女旗手分别

为高亭宇（速滑）和赵丹（钢架雪车）。

男旗手高亭宇是第二次参加冬奥会，

上届他在平昌参加速度滑冰男子500米的

比赛，并以34秒65的成绩获得铜牌，成为

首位在冬奥会上夺得速滑项目奖牌的中

国男选手。女旗手赵丹是来自内蒙古的

跨界跨项运动员，今年19岁的她通过层层

选拔入选国家队，将参加钢架雪车比赛。

成为旗手之后，高亭宇和赵丹不约而

同地表示惊喜并深感荣幸，两人都希望自

己能够在奥运赛场更好地展现自己。高

亭宇在社交媒体上写道：“主场作战本就

是让人极度兴奋的一件事，旗手的身份则

更让我充满力量，这也是我梦寐以求的一

个角色，我一定不会辜负这份信任，争取

在赛场上展现自己最好的一面。”

赵丹则写道：“能够在主场参加冬奥

会，已经让我觉得自己很是幸运，如今又

多了一个身份，让我更感到身上的责任感

与使命感。我一定会珍惜组织给予我的

这份信任，激发出内心的巨大潜能，争取

在赛场上展现出最好的自己。”

时隔13年半，鸟巢又燃奥运圣火 今晚世界聚焦北京

2008年8月8日，第29
届夏季奥运会在北京开幕。

“体操王子”李宁腾云驾雾般
点燃圣火的画面仍历历在
目。那一次，圣火在国家体
育场（鸟巢）燃烧了 17个日
夜。时隔13年半，奥运圣火
将再一次在鸟巢燃起。今晚
8时，北京-张家口冬奥会将
在鸟巢正式开幕。接下来，
奥运圣火将和冰雪激情一起
再度陪伴我们17天。

北京冬奥会来了！

■新快报记者 王敌
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2022冬奥会开幕式
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北京国家体育场（鸟巢）
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☆北京赛区

国家体育场（鸟巢）
北京冬奥会期间，鸟巢不会举办任何

体育比赛，但这里是开幕式和闭幕式的举

办场地。

国家速滑馆（冰丝带）
中国国家速滑馆被称为“冰丝带”，这

里将举办速滑比赛。

首钢滑雪大跳台中心（水晶鞋）
首钢滑雪大跳台号称“水晶鞋”。这里

是一座永久跳台，也是冬奥历史上第一座

与工业遗产再利用直接结合的竞赛场馆。

这里将进行跳台滑雪比赛。

国家游泳中心（水立方）
国家游泳中心号称“水立方”，现在则

已经被改造为“冰立方”，是冰壶项目的比

赛场馆。

五棵松体育馆
这座篮球场馆将在冬奥会期间进行冰

球、短道速滑和花样滑冰比赛。

国家体育馆
国家体育馆原本是体操场馆。冬奥会

期间，这里将举办冰球比赛。

首都体育馆
首都体育馆原本是排球场馆。冬奥会期

间，这里将举办短道速滑和花样滑冰比赛。

☆延庆赛区

国家雪车雪橇中心（雪游龙）
国家雪车雪橇中心拥有中国第一个滑

行运动赛道。这里将进行雪橇、雪车和钢

架雪车比赛。

国家高山滑雪中心（雪飞燕）
国家高山滑雪中心号称“雪飞燕”。这

里由七个滑雪道组成，最大垂直落差达900

米。承担高山滑雪、滑降、超级大回转、大

回转等11个项目的比赛。

☆张家口赛区

国家跳台滑雪中心（雪如意）
国家跳台滑雪中心又被称为“雪如

意”，是我国首座跳台滑雪标准场地。“雪如

意”顶部与地面落差达130多米。“雪如意”

将承办跳台滑雪全部五个比赛项目，以及

北欧两项。

国家冬季两项中心
国家冬季两项中心位于张家口市崇礼

区太子城区域东北侧山谷，赛道总长8.7公

里。这里将进行冬季两项比赛。

国家越野滑雪中心
国家越野滑雪中心位于太子城区域东

南侧山谷，由西向东依次为场馆运营综合

区、运动员综合区、场馆技术楼、场馆媒体中

心和转播综合区。这里将进行越野滑雪。

云顶滑雪公园
云顶滑雪公园是一个现有的滑雪胜

地，这里将进行自由式滑雪和单板滑雪的

赛事。

赛场介绍

北京冬奥会共计有 91 个代表团参

赛。派出代表团参赛的除了欧洲和北美

的主流冰雪国家之外，也不乏墨西哥、巴

西、阿根廷、智利等 10 个拉丁美洲国

家。同时，非洲大陆有5个国家参赛，分

别为肯尼亚、尼日利亚、马达加斯加、摩

洛哥和厄立特里亚。

北京冬奥会共计 7 个大项，分别为

滑雪、滑冰、冰球、冬季两项、雪车、雪橇、

冰壶。整个赛事共计将产生 109 枚金

牌。中国军团共获得了191个冬奥会参

赛席位，共计170名运动员，将参加15个

分项、至少 96 个小项的比赛。其中，中

国军团有31个小项是首次参加冬奥会。

在 3 日开幕的国际奥委会（IOC）第

139次全会上，国际奥委会主席巴赫说：“目

前一切就绪，一届安全、精彩的奥运盛会即

将揭幕，我们将与中国一道创造历史。”

巴赫表示，中国实现“带动三亿人参

与冰雪运动”已经创造了历史。在一些

不了解中国的人看来，这个数字不可思

议，但IOC一直坚信中国的决心、高效与

活力。“我由衷祝贺中国取得这样非凡的

成就。这将改变全世界冰雪运动格局。”

巴赫说。

巴赫代表奥林匹克大家庭感谢了东

道主的热情接待，并称赞了北京冬奥组

委的周密筹备。他注意到中国社会各界

通过不同形式喜迎冬奥：100多万中国人

申请当冬奥会志愿者，数千所学校教授

冰雪运动、讲授奥林匹克价值，就连滑雪

的幼儿也在社交网络上受到热捧。

巴赫认为，北京冬奥会不仅将开启

全球冬季运动的新时代，也将惠及中国

亿万群众，比如人们将因参与冰雪运动

而收获身心健康。

国际奥委会主席点赞
巴赫：北京冬奥会一切就绪
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91个代表团参赛 共计角逐109枚金牌
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■北京冬奥会开幕式举行最后一次彩排。新华社发

■中国旗手高亭宇。

VCG供图

■1月29日，位于国家体育场“鸟巢”北侧的奥林匹克塔上演灯光秀。新华社发

■北京冬奥火种。新华社发

■北京冬奥吉祥物“雪容融”和“冰墩墩”。

VCG供图

据新华社电 2022年北京冬奥会就

将开启大幕。由于新冠肺炎疫情的影响，

北京冬奥会对所有来华涉奥人员，包括国

内相关人员都实行严格的闭环管理。在

闭环里，中外选手们生活、训练都好吗？

他们对冬奥会软硬件如何评价呢？

高山滑雪男子滑降项目3日在国家

高山滑雪中心“雪飞燕”进行第一次官方

训练，瑞士选手马尔科·奥德马特完成滑

行后说：“（赛事服务）非常好。一切都比

预期的顺利，并没有遇到什么复杂的情

况，赛事组织得很好。”

意大利选手克里斯托夫·内霍夫说：

“这是我参加的第四届冬奥会，这里的食

物很好，冬奥村很棒，能和所有的运动员

住在一起感觉好极了，因为我能看到很

多老朋友。我必须说，我喜欢这里，我也

一时说不清具体哪里好，但这儿让我感

觉很舒服。”

美国花样滑冰女子单人滑选手陈楷

雯和队友们一起住在北京的冬奥村里。

她说：“在冬奥村的感觉很棒。村里的设

施都很好，冰场的冰也很好。我爱这里

发生的一切。”

陈楷雯的队友玛丽亚·贝尔也对冬

奥村里的生活赞不绝口。“我感觉非常安

全。这里的工作人员真的做得非常非常

棒。我原本还担心过在餐厅一同进餐可

能存在传染病毒的风险。但事实上，在

餐厅里，我们每个人都有一个被隔开的

自己的空间，洗手、消毒、戴口罩，去哪儿

都觉得很安全而且有保障。”贝尔说，“我

的队友在餐厅体验过机器人送餐，我还

没试过，但我觉得这也太酷了，我也准备

去试试。”

谈及冬奥村的氛围，花滑姑娘玛丽

亚·贝尔多次告诉新华社记者“太酷

了”。“这些天我和队友在饭后都会一起

在村里散步，村里有一个很酷的区域，就

像一个大商场，我们总一起往那儿走。

而且到处都是冬奥会的元素、到处都有

五环旗，让人很兴奋。”

冰雪健儿“点赞”冬奥会软硬件：服务有温度


